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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RIOS 
     

REUNION ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N° 76 
 
FECHA      : 23 de junio de 2010.- 
 

HORA DE INICIO    : 17:30 HORAS.- 
 

HORA DE TERMINO    : Horas 
 
En Paillaco a veinte y tres  días del mes de junio del año 2010, siendo las diecisiete  treinta    
horas,  se procede a iniciar la Reunión Ordinaria de Concejo Municipal N° 76 en  la 
Escuela Municipal de El Llolly, presidida por el presidente del Concejo Municipal la 
Alcaldesa Sra. Ramona Reyes Painequeo.,  actuando como Secretaria Municipal la Sra. 
Carola Medel Veloso, con la presencia de los Señores Concejales: 
  

      -    Sr. José Aravena Perez 
      -    Sra. Ruth  Castillo Prieto 
      -    Sr. Gonzalo Galilea García  
      -    Sr. Gabriel Medina Alarcón 
      -    Sr. Orlando Castro B. 
      -    Sr. Héctor Aviles. 

 
Con la presencia de los Funcionarios Municipales:    
 
- Sr. Carlos Barriga, Administrador Municipal 
- Sr. Felipe López, Relacionador Público 
- Sra. Yasna segura P., Jefa de Finanzas 
- Srta. Lorena Kisling, Encargada de SECPLAN 
- Sr. Fernándo Sepúlveda, Encargado de Aseo y Ornato 
- Sr. Ricardo Yañez, Director Desarrollo Rural 
- Sra. Verónica Fierro, Asistente Social  
- Mario Gòmez, Jefe de DAEM 
- Sra Sivana  Vásquez, Encargada de Rentas y Patentes 
- Sr. Raúl Morales C., Director de Obras Municipales.  
 
Se  ha convocado la presente reunión para tratar como punto de tabla.- 
 

  1.- Acta anterior Nº75 
       
  2.- Cuenta del Presidente. 
 
  3.- Dialogo con Organizaciones del Sector. 
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Dirigentes  invitados.- 
 

- Sra. Mariela Fuentealba Aravena 
Presidente Junta de Vecinos El Lllolly 
 

- Alejandro Curinao Vargas 
Club de Adulto Mayor Nueva Esperanza El Llolly 
 

- Sr. Roque Pincheira             
Grupo Juvenil Llyllole 

 
- Ivette Delgado 

Secretaria Agua potable Rural El Llolly 
 

- Sra. Evelyn Soto  
Agrupación de Mujeres El Llolly  
 

- Sra. Evelin Soto 
Taller laboral El Llolly 
 

- Director Escuela El Llolly 
Sra- María Angélica Asenjo 
 

- Srta. María Elena Boutoud 
Encargada de Estación médico Rural El Llolly. 
 
 

1.- Acta anterior 
 
1.1.- El Concejal Sr. Orlando Castro B., señala que desea aclarar uno de sus puntos varios el 
cual no estaría claro en la acta Nº 75, en ella señaló que “en el hospital existe una falta de 
ambulancias, estando disponible en algunas ocasiones solo una de dos, además que sumado a 
esto cuando una ambulancia debe trasladar un enfermo a la ciudad de Valdivia el tiempo de 
espera para traerlo de vuelta, que en suma se transforma en tiempo muerto,  es de 
aproximadamente 4 horas, inclusive esta semana se habría tardado una ambulancia en regresar 
del hospital de Valdivia cerca de 6 horas y media , tiempo durante el cual el hospital de Paillaco 
no conto con ambulancias” . Solicita se clarifique su intervención. 
 
Con La Observación señalada se aprueba el acta Nº 75  
 
2.- Cuentas del Presidente: 
 
2.1.-  La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes manifiesta los siguientes puntos varios: 
- Hace entrega de modificación presupuestaria de la I., Municipalidad de  Paillaco 
correspondiente al mes de mayo  por un monto de M$22.000.- que sería el aporte para que  los 
funcionarios que se acogerían a jubilación reciban su indemnización. Solicita sea analizada en 
Comisión de finanzas. 
-  Hace entrega de archivo de las patentes de alcoholes,  de acuerdo a la Ley Nº 18.695, OCM, 
Art.58 Letra n), para la renovación del Concejo Municipal correspondiente al 2º semestre del 
2010. 
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- Se hace entrega de informe FRIL de la reparación de las 8 escuelas que habría 

solicitado el concejal Sr. Orlando Castro. 
 
 
3.- Diálogo con las instituciones: 
 
3.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., informa que el día de ayer se asistió a una reunión 
con el CORE donde se presento el proyecto de la casona del Llolly para postular a recursos 
para el diseño y posterior reparación de este inmueble. Ofrece la palabra a la encargada de 
SECPLAN, señala finalmente que se logro obtener los recursos para el diseño de este 
proyecto. 
 
3.2.- La Srta. Lorena Kislingg, Encargada de SECPLAN, señala que el día de ayer se solicitaron  
y se obtuvieron los recursos para realizar  el diseño de la casona del LLolly, proyecto que se 
llama “Habilitación  de la Casona del LLolly” , señala que se postuló la casona del LLolly y la 
casona de Santa Rosa, el objetivo es que estas casonas sean declaradas finalmente patrimonio 
nacional, la idea es crear un futura ruta patrimonial , para potenciar la agricultura y el turismo, 
señala que ella tiene bastante esperanza que esta casa,  a pesar de las condiciones que se 
encuentra,  se puede reparar,  señala que Paillaco tiene 2 Casonas Patrimoniales de propiedad 
municipal, en las que actualmente se está trabajando para ser declaradas Patrimonio Nacional.  
  
Estás son: Casona El Llolly 
 

 
Esta casona, se ubica a 25 km. al Noreste de la Ciudad de Paillaco 
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Casona de Santo Rosa 

 
La casona de Santa Rosa, se encuentra ubicada a 30 km. al Sureste de la Ciudad de Paillaco y a 
10 km. del Lago Ranco 
 
De la casona del llolly no existe data exacta de la fecha de su construcción, se estima que fue a 
comienzos del Siglo XX. Sus primeros moradores eran de origen italiano y posteriormente fue 
adquirida por la familia Errázuriz, de quienes dependía la prosperidad del fundo El Llolly. 
A comienzos del año 1990 fue utilizada como escuela básica, donde asistían los niños del 
sector, paralelo a esto funcionaba aquí  también una radio comunitaria. 
Es importante destacar que la “Restauración Casona El Llolly”, esta incorporada en la 
estrategia de desarrollo regional 2009-2019. 
Las organizaciones que participaron, apoyaron y trabajaron este proyecto fueron: 

NOMBRE DE LA ORGANIZACIÓN AÑOS DE 
ANTIGÜEDAD 

TOTAL DE 
SOCIOS 

NÚMEROS DE 
SOCIAS 

Segunda Compañía de Bomberos el Llolly  8  20  02  

Comité de Salud Estación Médico Rural el Llolly  11  21  21  

Agrupación de Mujeres el Llolly  25  18  18  

Club adulto Mayor Nueva Esperanza “El Llolly”  21  22  15  

Junta de Vecinos el Llolly  30  107  86  

Comité de Agua Potable  12  95  60  

Centro General de Padres y Apoderados de la Escuela Rural el LLolly. 3  16  15  

Agrupación Cultural Llillole de la localidad del LLolly.  3  30  16  

Club Deportivo Chilenito de la localidad del LLolly  17  39  4  

TOTAL   368  236  
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ORGANIZACIONES QUE VAN A HACER USO DE LA CASONA UNA VEZ 

RESTAURADA 
 

- Segunda Compañía de Bomberos 
- Agrupación de Mujeres 
- Club Deportivo Chilenito 
- Club de  Adulto Mayor Nueva Esperanza 
- Junta de Vecinos El Lllolly 
- Comité de Salud Médico Rural 
- Agrupación Cultural Llillole 
- Grupo Gral. Centro de Padres 
- Comité de Agua Potable 
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 PROGRAMA ARQUITECTÓNICO 
CASONA EL LLOLLY  
 
 
PRIMER NIVEL 

 
 

RECINTO N°  USO  SUPERFICIE  M2 
1  TALLER DE REPOSTERÍA  17.10  
2  COCINA Y BODEGA  25.46  
3  BAÑOS MUJERES Y DISCAPACITADOS  10.10  
4  CIRCULACIÓN  12.60  
5  BAÑOS VARONES Y DISCAPACITADOS  7.73  
6  AREA ADMINISTRATIVA  23.56  
7  SALA REUNIONES Y EXPOSICIONES  47.78  
8  HALL ACCESO  18.98  
9  CIRCULACIÓN  15  

TOTAL SUPERFICIE INTERIOR  178.31  
MUROS  26.44  
TOTAL SUPERFICIE EXTERIOR  204.75  
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SÓTANO 
 

 
RECINTO N°  USO  SUPERFICIE  M2  

1  BAÑO VARONES  9.86  

2  BAÑO DAMAS  10.48  

3  ARCHIVO  7.10  

4  CIRCULACIÓN  21.46  

5  TALLER DE CARPINTERÍA 2  23.40  

6  CIRCULACION  20.02  

7  TALLER DE CARPINTERÍA 1  24.01  

8  OFICINA 1  9.38  

9  OFICINA 2  9.84  
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TOTAL SUPERFICIE INTERIOR  135.55  

MUROS  
Total  

            21.55  
        157.10 

 
SEGUNDO NIVEL 

 
 
 

RECINTO N°  USO  SUPERFICIE  M2 
1  SALA DE CLASES  8.72  
2  SALA DE CLASES  11.76  
3  TALLER CAPACITACIÓN 1  25.82  
4  TALLER CAPACITACIÓN 2  20.71  
5  OFICINA  10.13  
6  BAÑO  4.39  
7  CIRCULACIÓN  23.77  

TOTAL  SUPERFICIE INTERIOR  105.3  
MUROS  15.88  
TOTAL SUPERFICIE EXTERIOR  121.18  
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TERCER NIVEL 
 

RECINTO N°  USO  SUPERFICIE  M2 
1  ALMACENAJE  94.49  

TOTAL  SUPERFICIE INTERIOR  94.49  
MUROS  6.51  
TOTAL SUPERFICIE EXTERIOR  101  
 
 
 
RESUMEN DE SUPERFICIES POR PLANTA 
 

           NIVEL  SUPERFICIE INTERIOR  SUPERFICIE EXTERIOR  
SOTANO  135.55  157.10  
PRIMER NIVEL  178.31  204.75  
SEGUNDO NIVEL  105.3  121.18  
TOTAL  419.16  483.03  
 

TERCER NIVEL  94.49  101  
 

TOTAL GENERAL  513.65  584.03  
 
 
 
RESUMEN DE COSTOS 
 

Costos de Consultoría  $ 67.752.675  

Gastos Administrativos  $ 2.026.025  
COSTO TOTAL  $ 69.778.700  
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CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES 

Etapa  Cantidad de Días  

Entrega Etapa 1 (Estudios Previos, Entrega 
de Diagnóstico y Criterios de Intervención)  

45 días 

Entrega Etapa 2 (Anteproyecto de 
Restauración)  

45 días 

Entrega Etapa 3 (Proyecto de Restauración)  45 días 

Entrega Final  50 días 
Impresión y Copias  30 días 

TOTAL DÍAS  215 días  
Señala que la entrega final es de 7 meses aproximadamente y una vez que se cuente con el 
diseño se podrá postular a los recursos para la restauración de la casona. 
 
3.3.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que hace mucho tiempo se esta trabajando en 
cuidar el patrimonio del país, señala que el valor arquitectónico e histórico es irremplazable y 
gracias a estos recursos que están disponibles se puede salvar este tipo de construcciones, 
señala que el primer plazo es declarar esta casa como Patrimonio Cultural y el municipio  por 
su parte a nivel regional ya cuenta con los recursos para mandar  a hacer los estudios que 
indiquen que es lo que se debe hacer para reconstruirla y que se le pueda dar un uso 
comunitario, por tanto será la comunidad quien estará encargada de cuidarla una vez que este 
reconstruida. 
 
3.4.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea consulta porque tan caro el diseño, a él le da la impresión 
que habrá una empresa que se quedará con gran parte de esos recursos, él lo considera 
extremadamente caro el valor de este diseño le gustaría saber que es lo que debe hacer este 
equipo que el valor es tan alto, lo ideal es que la municipalidad contara con este equipo de 
funcionarios que pudieran hacer este diseño. 
 
3.5.- L a Srta. Lorena Kislingg, Encargada de SECPLAN señala que todo lo que tiene que 
hacer la consultora en el diseño lo tiene en un cuadro y lo hará llegar a los señores concejales 
pero todo esto debe ser supervisado por la División de Arquitectura y son ellos los que deben 
hacer la licitación para adjudicar este trabajo. 
 
3.6.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea consulta si se corre el riesgo que se haga el diseño y 
después no se entreguen los recursos para su restauración.- 
 
3.7.- La Srta. Loren Kislingg señala, que no se corre ese riesgo,  ya que hay una cantidad de  
recursos que son de la BID, donde se consideran dineros tanto para diseño como parta la 
ejecución de los proyectos. 
 
3.8.- El Concejal Sr. José Aravena señala que $70.000.000.- cree que es mucho dinero para 
hacer el diseño de una casona, y para que  digan que está lleno de polillas y que se debiera 
hacer la construcción nuevamente, cree que este tema hay que revisarlo, ya que es mucha plata, 
él no quiere dejar de manifestar que $70.000.000.- para que entreguen un informe es demasiado 
dinero para una comuna tan pobre como lo es Paillaco.- 
 
3.9.- El concejal Sr. Héctor Aviles señala que con los valores implicados se podría hacer una 
casona nueva, pero a su vez estos dineros están destinados para estos efectos, recuperar el 
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patrimonio arquitectónico, y cree que la utilidad que prestara la reconstrucción será de gran 
ayuda para esta comunidad.- 
 
 
 
 
 
 
 
3.10.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que lo claro que hasta antes no se tenían estos 
recursos y ahora se tiene y son recursos que están destinados solo para el patrimonio, ella  
valora la gestión de la SECPLAN y apoya que se estén rescatando el patrimonio histórico, 
pareciera que fuera mucha plata pero cree que la situación lo amerita de lo contrario se perderá 
esta hermosa construcción.- 
 
Da la bienvenida  a cada uno de los dirigentes vecinales que se encuentran en la reunión y les 
ofrece la palabra. 
 
3.11.- La Sra. Mariela Fuentealba, Presidenta de la junta de vecinos del Llolly  señala que ella 
esta pronta a entregar su cargo pero si quisiera manifestar algunas cosa: 

- Primero que todo agradece  la presencia del concejo Municipal y agradece la 
postulación que esta haciendo el municipio para restaurar la casona del Llolly la que 
será un  gran beneficio y que probablemente albergara a todas las organizaciones del 
sector. 

- Señala que las peticiones que hicieron el año pasado en su mayoría fueron cumplidas , 
las cuales   fueron reparación de caminos, luminarias, una garita, una leñera para la 
posta , si bien es cierto no se cumplió el tema completamente de los caminos fue 
porque  los vecinos no cumplieron con lo que se comprometieron, pero ella señala 
que lo que ella presento el año 2009 como presidenta de la junta de vecinos se cumplió 
en su mayoría lo único que esta pendiente es el tema de terminar el arreglo de los 
caminos y instalar las cuatro luminarias que están pendientes. 

 
3.12.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que al funcionario Sr. Ricardo Morales se le 
ha  destinado la labor de ver el tema de las luminarias, una semana al mes él  se dedicara a 
recorrer toda la comuna y una semana después deberá informar al contratista y este a su vez  
tendrá una semana para reparar los inconvenientes en lo que a iluminación se refiere.- 
 
3.13.- El Sr. Fernando Sepúlveda, señala  que la Sra. Mariela Fuentealba le  habría solicitado un 
camino mas para su reparación que es el de la familia de  Fernando Torres, indica que estará 
incluido en una futura visita destinada  a reparar caminos en el sector.-. 
 
3.14.- El Sr. Alejandro Curinao, Presidente del Comité de Adulto Mayor “Nueva Esperanza” 
señala: 

- Que esta muy contento como adulto mayor de poder recobrar la casona ya que para los 
adultos mayores restaurar lo que tiene historia es de suma importancia, sobre todo este 
inmueble que tiene  una gran historia, es efectivo que esta muy mal cuidada pero hay 
que reconocer todo lo que sirvió a esta comunidad, recuerda que inclusive sirvió como 
escuela para la comunidad, por lo que esta contento y agradecido con la iniciativa de 
este municipio en el sentido de  estar  postulando a este proyecto. 

- Agradece además al concejo municipal por el terreno en comodato que le entregaron a 
su organización para la construcción de una sede para el adulto mayor de la localidad. 

 
3.15.- El Sr. Roque Pincheira, Presidente del Grupo Juvenil Llyllole señala sus siguientes 
puntos varios: 

- Primero que todo desea manifestar que la intención de recuperar la casona del Llolly,  y 
de concretarse este proyecto sería un gran regalo para esta comunidad y lo ideal es que 
se le  pueda dar una utilización  concreta por toda la comunidad, lo ideal es que se siga 
cuidando ya que una vez que sirvió de escuela  la comunidad no la cuido, la idea es que 
siempre siga el cuidado   permanente y quizás el municipio deberá tener un papel 
importante en este tema. 

- Con el tema del grupo cultural señala que en la primera reunión que asistió este 
Concejo Municipal, él habría manifestado dos problemáticas, una era que requerirían 
con urgencia apoyo económico que les permitiera seguir funcionado en la radio 
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comunitaria que poseen,  y la otra solicitud era apoyo que les permita obtener las 
autorizaciones  

 
 
 
 
 
 
 
 
que les permitieran funcionar como una radio comunitaria,  señala que el año pasado 
recibieron muchas palabras de aliento, pero solo se quedaron en palabras y aun no reciben 
apoyo económico,  ni un apoyo que les permita dejar de ser ilegales, indica que esta 
situación en ocasiones les hacen cuestionarse con el trabajo comunitario que están 
realizando, señala que hace  unas semanas se habrían  enterado por el concejal Sr. José 
Aravena que tendrían un aporte de parte  del municipio de $210.000.- pero dicho aporte 
aun  no se concreta, él desea recordar todo el aporte que realizan para la juventud de la  
localidad,  para que éstos  puedan  utilizar su tiempo libre por ejemplo en internet, por 
tanto solicitan al municipio la posibilidad de ayuda para poder  contar con mejores 
computadores y un modem que pueda brindarles mayor rapidez a la conexión, señala que 
él desea saber si seguir o no en este trabajo, si el municipio les prestará o no la ayuda,  ya 
que lo están haciendo ahora es  de forma ilegal y hasta el momento no reciben el apoyo 
económico que les permitiera funcionar. 
 

3.16.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que efectivamente se habría aprobado  un 
proyecto para el grupo juvenil Llyllole.- 
 
3.17.- El Concejal Sr. Gabriel Medina A., señala que con fecha 19 de mayo se aprobó el monto 
del proyecto  $210.000.- que era el costo del modem que necesitan, ahora si no era efectivo 
esta la posibilidad de aumentar el monto a lo que estaban solicitando que eran $20.000.- mas.- 
 
3.18.- El Sr. José Aravena señala que el Sr. Roque ha estado asistiendo a la municipalidad para 
ver el tema de la entrega del cheque, por su parte él como concejal ha estado preguntando por 
este documento y el día lunes se habían percatado que la Sra. Yasna Segura, Jefa de Finanzas 
habría perdido el decreto, razón por lo que debió pedir una copia a la Sra. Emelina Quintana 
para poder dar curso a este aporte, por tanto recién esta semana debiera aparecer este aporte, 
acá se ha producido una clara demora por parte de finanzas.- 
 
3.19.- la Alcaldesa Sra. Ramona Reyes le solicita al Sr. Roque y al Concejal Sr. José Aravena que 
este tipo de situaciones administrativas se le comuniquen a ella, sobre todo si perjudican los 
aportes a algunas organizaciones, le indica que el día de mañana este problema debiera estar 
solucionado. 
Señala además que lo que significa el valor de una radio en esta comunidad,  para este concejo 
municipal es muy importante el trabajo que se realiza. 
 
3.20.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea G., le indica al dirigente que el año 2009 cuando este 
concejo municipal les ofreció ayuda para legalizar el tema de la radio, fue el mismo dirigente 
que rechazó la ayuda aludiendo que tenía muy bien encaminado el proyecto y que ese año se 
solucionaría el proyecto, además que nunca le hicieron llegar a este concejo municipal lo 
antecedentes de esta solicitud. 
 
3.21.- El Concejal Sr. Orlando Castro, cree que acá no hay nada que explicar  ya que los 
proyectos a radios comunitarias que se aprobaron el año anterior, se aprobaron con alguna 
finalidad y hubo mano negra, obviamente este concejo no tubo nada que ver en el tema y todo 
pasa por un tema técnico, lamentablemente las cosas se manejan a nivel político y se llevaron 
donde políticamente servían, quiere dejar claro que este concejo no tubo nada que ver y le 
gustaría que este municipio pudiera conseguir un apoyo técnico para ayudarlos y la única forma 
de hacerlo bien es hacerlo técnicamente bien presentado.- 
 
3.22.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que el ex SEREMI de transporte y 
telecomunicaciones estará trabajando durante dos meses para el municipio paillaquino por 
tanto cree que es el momento de hacer técnicamente bien ese proyecto de la radio comunitaria, 
le solicita se coordine con el Sr. Erwin Rosas. 
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3.23.- La Sra. Sandra Ibañez, Presidente de la Agrupación de Mujeres del Llolly señala que su 
única solicitud sería la necesidad de monitoras, indica que actualmente están realizando  
bordados en cinta en forma particular,  señala que ahora están solas y no tienen recursos para 
contratar una monitora, indica  que tiene entendido que hay otros talleres, pero las mujeres de 
este sector  no quieren hacer lo que se esta ofreciendo, ya que costura no lo  podrían hacer 
porque no tendrían donde hacerlo, señala que el taller de bordado ruso la monitora cobraba 
$2.000.- , la idea es que quieren hacer otro tipo de talleres  
 
3.24.- La. Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que quedara pendiente el tema,   se vera el 
presupuesto con la  Sra. María Luisa Pichicona y don Carlos Barriga, para ver la posibilidad de 
implementar otro tipo de taller en esta comunidad pero no garantiza nada ya que los recursos 
del municipio son muy exiguos.  
 
3.25.- La docente de la escuela del Llolly señala: 

- Primero que todo desea dar el agradecimiento al concejo por venir a la comunidad, 
señala con respecto de todas las solicitudes que se hicieron en la primera reunión de 
concejo que se realizo en la comunidad  se logro casi la totalidad: se coloco 
electricidad a los baños, se corto el árbol, ahora la inquietud que tiene el centro de 
padres es cercar el recinto para que cada organización cuente con espacio cerrado y su 
entrada y  sus llaves. 

- Señala que tiene 16 alumnos y que le habría ido bastante bien en el SIMCE con un 
puntaje cercano a 268 puntos en lenguaje.    

 
3.26.- El Sr. Raúl Morales comenta que el proyecto que ese esta realizando aca se denomina  
“Normalización de la Escuela del Llolly”, y es un proyecto que tenia el municipio , se licitó y 
llegaron los fondos y contempla  cerrar la galería actual de la escuela, colocarle una mampara, 
construir los baños adosados  a la escuela,  con baños de damas, varones, discapacitados y para 
el profesor  y el baño actual se transformara para personal de servicio y una bodega, de igual 
forma se le colocará una cubierta para que las manipuladores transiten por un pasadizo, se 
construirá una multicancha cerrada con malla y se tiene contemplado el sector del cierro, señala 
que no esta contemplado el cierro total pero algo se hará, el costo es de $48.000.000.- la fecha 
de termino es el 02 de agosto 
 
3.27.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., invita por tanto a los vecinos del Llolly a aumentar 
la matricula de la escuela, ya que los resultados del SIMCE son los mejores de la comuna, la 
infraestructura de los establecimientos municipales también son los mejores, se tiene a los 
mejores profesores, por tanto invita a que se transmita esa información a la comunidad para 
que los apoderados opten por la educación municipal, señala que esta escuela no justifica esta 
tremenda inversión que cuente con 16 alumnos ya que corre el riesgo que pueda ser cerrada. 
 
3.28.- El Sr. Mario Gómez H., Director del DAEM, señala que si bien es cierto la población en 
un momento opto por la educación particular subvencionada por los beneficios que entregaba, 
el día de hoy la educación municipal esta en condiciones de mejorar el servicio a la comunidad, 
se cuenta con psicólogos , psicopedagogos, asistentes social y fonoaudiólogo ,  y todo lo que se 
puede hacer con la ley SEP, por tanto la educación municipal ha mejorado la calidad de su 
servicio y eso es lo que hay que comunicar a la comunidad ya que la idea es formar a los 
alumnos desde una mirada integral y es lo que esta haciendo la educación municipal. 
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3.29.- La Sra. Ivette Delgado, Secretaria del Comité de Agua Potable señala que: 

- Consulta si hay algún proyecto para que el comité que cuenta con un local, pueda 
contar con ayuda para  ser habilitado ya que no cuentan con sillas, mesas, pizarra, 
indica que el comité tiene 96 socios, y los que no están inscritos lo podrán hacer  
prontamente ya que se abrirá una nueva inscripción para socios nuevos, con los cupos 
de los socios que egresaron por tema de fallecimiento, señala que toda esa 
documentación se llevara a la municipalidad una vez que se tenga.- 

 
3.30.- El Sr. Mario Gómez H., señala que en la escuela de LUMACO habría algún mobiliario 
que pudiera darse de baja para que pueda ser reasignado a este comité de agua potable rural.- 
 
3.31.- La Srta. María Elena Boutoud  Encargada de la estación Medico Rural de la comunidad 
del Llolly: 
 

- Agradece al Concejo Municipal su  presencia y el interés por esta comunidad- 
- Señala que el día de ayer formaron el comité con su personalidad jurídica, se constituyo 

con 16 personas y el día de hoy 12 personas mas se  han querido inscribir, están 
funcionando bien. 

- Con respecto a lo que necesitaban el año 2009  se logro gracias a la comunidad. 
- Quiere manifestar que ella y otros dirigentes  tiene la preocupación que esta habiendo 

un aumento del consumo de alcohol en las vías públicas del sector. 
 
3.32.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que enviara profesionales que se encargan del 
área,  específicamente el equipo PREVIENE 
 
3.33.- La Srta. Paola Fuentes, Secretaria de la 2º compañía de bomberos del Llolly,  solicita que 
se les  considere en las futuras reuniones de concejo municipal, señala que están funcionando 
bien, tienen 20 voluntarios, la mayoría jóvenes, señala que el cuartel esta mas o menos,  ya que 
son dos construcciones antiguas que existían en Paillaco, se llueven  y la pared esta casi 
destruida. 
 
3.35.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., le señala al Sr. Fernando Sepúlveda que visite la sede 
de los Bomberos del Llolly.  
 
3.34.- El Concejal Sr. Héctor Aviles señala que le preocupó el tema del consumo de alcohol en 
el sector, les señala que por nada del mundo se debe temer hacer las denuncias pertinentes, ya 
que existen  las organizaciones que están orientadas a intervenir en este flagelo. 
 
3.35.- El Concejal Sr. Gabriel Medina señala que en cuanto a los Bomberos señala que la 2º 
Compañía de Bomberos del Llolly pertenece a la Compañía de Reumen, por lo tanto el Sr. 
Tomas Mora de la compañía de Reumen  es el superintendente,  luego solo él podría  postular 
a un proyecto que les ayude  a reparar la infraestructura de su inmueble, si es que tuvieran el 
terreno saneado lo que al parecer no es así. 
 
3.36.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., consulta por temas deportivos en el sector. 
 
3.37.- La Srta. Lorena Kistlingg señala que por esto mismo nunca se ha podido invertir en 
cierres deportivos en esta localidad ya que los terrenos no tienen el proceso de saneamiento, en 
los otros sectores como Reumen y Pichi Ropulli este tema se ha tratado de recintos 
municipales. 
 
3.38.- Se  señala que esta bien el tema de la recolección de la basura. 
 
3.39.- Posta esta funcionado en buenas condiciones en lo que se refiere a la entrega de los 
medicamentaos  
No existen perros vagos  
 
3.40.- El Sr. Alejandro Curinao, señala que esta en vías de constituir una agrupación Mapuche 
Huilliche  
 
3.41.- La Sra. Sandra Ibañez solicita se le repare su garita ya que se gotea mucho. 
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3.42.- La Alcaldesa señala que no habría inconveniente en reparar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
3.43.- El Concejal Sr. Orlando Castro, señala que es un agrado venir a esta localidad sobre todo 
cuando se han logrado cumplir las peticiones de los vecinos, se puede apreciar que hay 
bastante progreso, retoma el tema de educación ya que quiere recalcar los beneficios que se 
tiene el día de hoy las familias que tiene sus hijos en los establecimientos municipalizados, en lo 
que se refiere a la seguridad cree que hay que tener mas presencia de carabineros  sobre todo se 
complica la situación ya que hay un exceso de patentes de alcoholes en la comuna, rescata lo 
que dice el Sr. Roque Pincheira y es el hecho que cuando los jóvenes tiene otras actividades 
que desarrollar el consumo de alcohol pasa a segundo punto, cree que las comunidades no 
pueden acostumbrase a que se consuma alcohol en las calles, una buena medida es la 
autorregulación y hacer que venga de todas maneras carabineros. 
 
En lo que se refiere a la casona cree que el tema ha caminado muy rápido y eso es bueno, lo 
que si le preocupa es el tema de los baños para los discapacitados en el 2º piso. 
 
Tocando un tema a nivel comunal puntea que le preocupa el tema de las garitas  sobre todo la 
que esta salida a Valdivia  hacia Osorno, garita que se estaría destruyendo completamente, 
además de eso en la parte de atrás hay una cantidad de basura que es exagerada, cree que la 
situación ya se ha escapado de las manos, señala esto ya que aun no esta la recepción de las 
garitas por ende aun tendría  solución.- 
 
Con respecto a la falta de ambulancias se estableció realizar una reunión con la Central de 
Redes de la Dirección del Hospital Regional, para lo cual solicita que de igual forma se invite a 
la Unión Comunal Rural de las Juntas de Vecinos, Unión Comuna Urbana de Junta de Vecinos   
Dirección del Hospital Paillaco y Comité de Salud de Paillaco . 
 
3.45.- El Concejal Sr. .José Aravena señala que esta comunidad esta muy bien organizada con 
todas sus organizaciones funcionando, ofrece  mayor apoyo al Sr. Alejandro Curinao en la 
constitución de la comunidad indígena del Llolly, reconoce la honestidad del Sr. Roque 
Pincheira, valora el tesón de pelear por algo que les interese a la agrupación de mujeres del 
Llolly, vuelve a recalcar que el diseño de la Casona del Llolly por un valor de $70.000.000.- es 
una exageración, cree que se podrán hacer muchas cosas con esos recursos,  no le parece que 
unos profesionales se lleven esos montos por hacer el diseño, les ofrece modestamente su 
trabajo y esfuerzo a futuro. 
 
3.46.- La Sra. Ruth Castillo señala que esta muy contenta porque  se han logrado cosas, sobre 
todo porque la alcaldesa y el concejo han tenido la grandeza para salir a los sectores rurales, 
cree que como autoridades han sido buenos padres ya que se ha tratado de entregar recursos 
para todos los sectores, apoya el proyecto de la casona sin importar el costo que tenga,  ya que 
tiene un valor histórico significativo. Les solicita que se trabaje para traer  mas niños a la 
escuela ya que se han traído muchos recursos a la comuna por lo tanto no se pueden permitir  
que los alumnos se vallan a otros establecimientos, señala que este concejo esta trabajando en 
conjunto por el desarrollo de la comuna, por tanto,  les solicita a los vecinos que cada vez 
cuiden mas sus cosas y para eso hay que educar a los niños, finalmente señala que esta muy 
contenta al ver lo que ha crecido esta comunidad, pero demostraran aun mas su crecimiento si 
logran atraer a los niños de sus familiares y amigos al establecimiento municipal . 
 
3.47.- El Concejal Sr. Gabriel Medina agradece la presencia de los dirigentes y vecinos, cree 
que esta comunidad será la tercera en inversión después de Pichi Ropulli y Reumen, les felicita 
por la iniciativa y ojala valla bien en el proyecto de la casona del Llolly, les invita a seguir 
trabajando a favor del entorno y de la localidad,  ya que de esa forma crecerá el Llolly y la 
comuna.- 
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3.48.- El Concejal St. Gonzalo Galilea señala que al escuchar  a los vecinos él puede 
desprender que esta comunidad esta contenta con lo que hizo este concejo municipal en el 
Llolly, pero quiere rescatar dos temas, uno es el de la radio comunitaria que aun no esta claro y 
lo otro es la gente que bebe en la vía publica,  quizás no sea lo mas aconsejable denunciarles de 
inmediato con los carabineros  quizás podría ser mas beneficioso brindarles un apoyo 
psicológico, felicita  a la Sra. Boutoud ya que nadie a reclamado por la salud lo que indica que 
esta haciendo un buen trabajo, le recomienda al Sr. Roque Pincheira preparar un proyecto y 
seguir intentándolo para de una vez por todas salir de la clandestinidad. 
 
3.49.- El  Concejal Sr. Héctor Aviles les agradece a la comunidad del llolly saber que gran parte 
de los problemas que se presentaron el año 2009 se han solucionado, agradece la confianza que 
la comunidad ha puesto en este cuerpo colegiado, si le preocupa el tema del consumo del 
alcohol  ya que cree que es un problema que hay que ir parando, lo ideal es que los padres 
conversen con lo hijos, la comunicación es importante, y les vuelve a señalar que no deben 
tener temor al denunciar estas situaciones para evitar que estas cosas se sigan sucediendo, 
agradece la presencia de cada uno de los dirigentes y espera que en una futura reunión esta se 
pueda realizar en la nueva casona del LLolly. 
 
3.50.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes agradece la presencia  de cada uno de los dirigentes y 
ofrece que destinara a dos empleados del pro empleo para que se hagan cargo de cuidar la 
casona mientras se obtiene los recursos para su ejecución pero lo ideal es que se preocupen del 
aseo, colocar nylon,  cortar pasto y otras cosas. 
 
Agradece la presencia, señala que esta  a disposición y al servicio al igual que todos los 
funcionarios, se quiere un sueño para Paillaco que mire  desafiante el futuro por tanto el Llolly 
esta invitado de participar de este sueño 
 
No existiendo mas temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo las 19:48 horas. 
 
 
 
 
 
 
                                                                                  RAMONA REYES PAINEQUEO 
                                                                                  ALCALDESA DE PAILLACO 
 
 
CAROLA MEDEL VELOSO 
SECRETARIA MUNICIPAL    


